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Уважаемые южноуральцы!
Поздравляю вас с юбилеем Челябинской области! 

В ее 90-летней истории немало славных страниц, яр-
ких свершений и побед. Нам есть чем гордиться, за что 
любить и ценить родной Южный Урал. 

Наш регион не только крупнейший индустриальный 
центр страны и один из лидеров социально-экономи-
ческого развития России. Это край с богатыми культур-
ными и духовными традициями, невероятно красивой 
природой, уникальными достопримечательностями.

Героизм и самоотверженность южноуральцев по-
могли нашей Родине одержать победу над фашизмом 
во время Великой Отечественной войны, создать в 
последующие годы мощный промышленный и науч-
но-технологический капитал для новых поколений. И 
сегодня в условиях специальной военной операции 
наши стратегические предприятия вносят огромный 
вклад в укрепление обороноспособности страны. 

Сейчас перед Челябинской областью стоят новые 
масштабные задачи. Мы закладываем основу развития 
региона на десятилетия вперед. И я уверен, что сумеем 
выполнить все наши планы, достичь больших успехов. 

Благодарю жителей области за созидательный 
труд и любовь к родному краю. Желаю вам, дорогие 
земляки, здоровья, счастья и благополучия! 

Алексей Текслер, губернатор Челябинской области

Дорогие земляки!
Мы отмечаем знаменательную дату — юбилей Челябинской области.
90 лет назад начался новый отсчет в истории нашего региона, входившего ра-

нее в Уральскую область. Из года в год, из десятилетия в десятилетие благодаря 
особенному характеру, трудолюбию и самоотверженности наших земляков Челя-
бинская область вносит значительный вклад в укрепление российской государ-
ственности, в создание промышленной и оборонной мощи страны.

Мы по-настоящему гордимся своей малой родиной — краем мужественных 
и трудолюбивых, красивых и талантливых людей, знающих цену себе и своему 
труду. Южноуральцы во все времена поддерживали, помогали и делились своей 
душевной теплотой с каждым, кто в этом нуждался. И сейчас они показывают свои 
лучшие качества, оказывая всестороннюю помощь Донбассу. 

Челябинская область подарила блестящую плеяду талантливых людей — вы-
дающихся спортсменов, деятелей науки и культуры, руководителей производства, 
государственных и общественных деятелей. Их имена стали гордостью не только 
нашего региона, но и всей России. Мы благодарны ветеранам, всем жителям, по-
святившим южноуральской земле свои лучшие годы, силы и знания. Уверены, что 
трудолюбие, мудрость взрослого поколения и энергия молодежи и в дальнейшем 
будут надежной основой для развития и благополучия Челябинской области.

От всей души желаем вам и вашим семьям крепкого здоровья, успехов, мира 
и счастья. Пусть наш регион крепнет, хорошеет и бережно сохраняет культурные 
традиции и историческое наследие! 

С праздником, дорогие друзья, с юбилейным днем рождения Челябинской об-
ласти!

Депутаты Законодательного Собрания 
Челябинской области

Дорогие земляки!

Сегодня, 17 января, у нашей родной Челябинской обла-
сти юбилейный день рождения — ей исполняется ровно 90 
лет.

Областной Совет ветеранов с особым чувством поздрав-
ляет с этим праздником всех жителей старших поколений 
Южного Урала. Ведь это именно вашими усилиями, вашим 
самоотверженным трудом он стал и опорным краем держа-
вы и современным лидером в технологиях, науке, культуре и 
спорте, одним из наиболее динамично развивающихся субъ-
ектов Российской Федерации.

Почти вековая история впитала в себя события значи-
тельного масштаба. Эпоха становления и развития нашего 
региона, испытывала южноуральцев на прочность. Старшие 
поколения, знающие цену себе и своему труду, эти испыта-
ния не просто достойно выдержали, а заложили прочные 
основы для того, чтобы наши дети, внуки и правнуки сегодня 
могли гордиться своей родиной, работать на благо Отече-
ства, достойно защищать его и уверенно смотреть в буду-
щее.

Будьте счастливы и здоровы, дорогие земляки! Любите 
наш край, пусть крепнет он и хорошеет в будущих веках и 
поколениях!

Генерал-лейтенант А.П. Сурков,
председатель областного Совета ветеранов,

Почётный гражданин Челябинской области

Челябинской области — 90 лет!
В честь юбилея нашего 
региона на выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ пройдут 
торжественные события, 
включая презентацию 
туристских маршрутов, 
викторины и мастер-классы

Центральным событием празднич-
ного дня станет двойная свадьба. Оба 
жениха — действующие участники 
спецоперации. Военнослужащие родом 
из Миасса и Чебаркуля специально при-
едут в Москву с фронта, чтобы соче-
таться браком со своими избранницами. 
Церемония пройдет под выступление 
солистов ансамбля «Время Ч» ГУ МВД 
по Челябинской области. Среди почет-
ных гостей — Герой России гвардии 
майор Виталий Антонов.

Основные мероприятия коснутся 
туризма. Посетителям расскажут о ту-
ристском потенциале Южного Урала, 
представят научно-популярные и моло-
дежные маршруты, а также националь-
ный туристский маршрут «Челябинск: 
к нам прилетают даже метеориты». В 
течение дня посетители смогут при-
нять участие краеведческой викторине 
«Край гор и озер». За правильные отве-
ты на 20 вопросов об Урале участники 
викторины получат фирменные призы и 
сувениры с символикой нашей области. 

Пройдут мастер-классы южноураль-
ских ремесленников. Екатерина Черка-

сова из Челябинска научит азам ручного 
ткачества. Рафиля Касьянова из Миасса 
покажет процесс создания башкирской 
куклы. А челябинец Сергей Федоров 
даст урок контурной резьбы по дереву.

Одновременно в Доме россий-
ской кухни уральские шеф-повара 

Евгений Михайлов и Сергей Миро-
шников проведут трехчасовую га-
строномическую программу, где 
приготовят необычные и уникальные 
блюда уральской кухни. Музыкаль-
ное сопровождение кулинарного 
таинства обеспечат артисты бакаль-

ского творческого объединения «Яр-
марка».

В Зоне культурных проектов прой-
дет объединенный часовой концерт 
творческих коллективов Челябинской 
и Свердловской областей. А завершит-
ся праздничный день интерактивной 

программой на катке ВДНХ, где на лед 
выйдут талисманы хоккейных команд 
«Трактор» и «Металлург», а также 
символы проходившего в Челябинске 
чемпионата России по фигурному ка-
танию на коньках — пингвинята Слава 
и Акси.



Языком фотографии

Выставка «Челябинской области —  
90 лет», подготовленная Объединенным 
государственным архивом Челябинской области 
к юбилею региона, развернута в Челябинске на 
бульваре Славы.

Заведующий сектором вы-
ставочной работы госархива 
Егор Казаков рассказал, что 
в экспозиции освещены все 
главные события, начиная с 
1934 года.

— Мы старались выявить 
по архивным документам, по 
календарям знаменатель-
ных и памятных дат, которые 
готовит архив и областная 
библиотека, важные и наи-
более интересные историче-
ские моменты. Как минимум, у 

нас получилось 3-4 знаковых 
события на каждый год, от-
ражающие историю области 
во всех ее проявлениях: про-
мышленность, сельское хо-
зяйство, наука, образование, 
здравоохранение, культура. 
Фотографии, использованные 
в экспозиции, в основном из 
архивной фотоколлекции, но 
есть снимки, которые предо-
ставили некоторые органи-
зации и частные лица. Хочу 
поблагодарить всех, кто ока-

зал информационную помощь 
при подготовке выставки: 
Правительство Челябинской 
области, Челябинскую област-
ную универсальную научную 
библиотеку, Челябинский го-
сударственный музей изо-
бразительных искусств, музей 
заповедника «Аркаим».

Посетители выставки узна-
ют много интересного о том, 
как развивалась Челябинская 
область на протяжении 90 
лет. Так, в 1936 году пущен в 
строй Златоустовский завод 
металлоконструкций, созда-
но Южно-Уральское книжное 
издательство, организовано 
региональное отделение Со-
юза художников; в 1938 году 

открылась Челябинская об-
ластная клиническая боль-
ница; в 1940 году образован 
Кусинский район; в 1949 году 
прошел метеоритный дождь в 
Кунашакском районе; в 1980 
году Челябинский цирк дал 
первое представление; в 1993 
году создана поисково-спаса-
тельная служба; в 2000 году 
состоялся первый фестиваль 
джазовой музыки «Какой уди-
вительный мир»…

Вместе с информаци-
онной составляющей на 
выставке представлены 
фотографии значимых мест, 
событий и мероприятий, про-
ходивших в течение 90 лет 
на территории Челябинской 
области. К примеру, один из 
планшетов посвящен памят-
никам культурного наследия 
— археологическому ком-
плексу «Аркаим» и первому 
металлургическому заводу 
и электростанции «Пороги». 
На другом планшете можно 
увидеть фотографии с от-
крытия памятника добро-
вольцам-танкистам, здесь же 
разместились снимки первых 
студентов Челябинского го-
сударственного университета 
и узнаваемого символа Че-
лябинска — Торгового цен-
тра. Фотографии стадиона 
«Уральская молния» и ки-
ноцентра-музея им. Сергея 
Герасимова, хирургов и арти-
стов, сталеваров и олимпий-

ских чемпионов, аэропорта 
им. Игоря Курчатова и состя-
зания дзюдоистов — все, что 
составляет историю Челябин-
ской области, представлено в 
новой экспозиции.

Татьяна Пронина, постоян-
ная посетительница архивных 
выставок на бульваре Славы, 
несмотря на холод, уже успе-
ла посмотреть экспозицию.

— Я сама увлекаюсь исто-
рией, мне казалось, что мно-
гое знаю о Южном Урале. Но 
некоторые сведения о нашей 
области меня поразили. На-
пример, я не знала, что в селе 
Париж построена своя Эйфе-
лева башня, что в Златоусте 
создан легчайший в мире са-
молет «Малыш». Очень инте-
ресная информация.

— Архивисты всегда на 
стенды помещают уникаль-
ные фотографии, каких нигде 
не встретишь, — добавляет 
Иван Афанасьевич Гудков. — 
Очень удачное место для вы-
ставки. Гуляя по улице, можно 
узнать много нового и по исто-
рии Челябинской области, и 
о джазе, и о наших театрах, 
и о дорогах — недавно имел 
удовольствие познакомиться 
с предыдущей экспозицией о 
дорогах и дорожной службе. 
Спасибо, что знакомите че-
лябинцев с историей нашего 
региона.

Елена Рохацевич,
фото Николая Антипина
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Друзья, коллеги и соратники 
выражают глубокие и искренние 

соболезнования заместителю 
председателя областного Совета 
ветеранов Сергею Николаевичу 

Седневу в связи с кончиной матери 

СЕДНЕвой ТАмАРы ПАвловНы
Утрата мамы, самого близкого  

в жизни человека — это невосполни-
мая потеря и ни с чем не сравнимое 
горе. Пусть память о ней будет беско-
нечна, а светлые воспоминания при-
дадут сил в скорби и печали.

областной Совет ветеранов

Новый год 
встретили активно
Существует поверье —  
как встретишь Новый год,  
так его и проведешь. 

Ветераны Увельского района на-
чали его активно, не сидели дома, на-
слаждались зимней снежной погодой и 
общением с друзьями и соратниками. 
Спортивные состязания, дружескую 
встречу по волейболу устроили вете-
раны сел Хуторка и Песчаное.

Работники библиотеки и Дома Куль-
туры села Петровское подготовили 
для старшего поколения праздничную 
программу с играми, конкурсами и кон-
цертными номерами самодеятельных 
артистов. Пенсионеров поприветство-
вала председатель Совета ветеранов 
с. Петровское В.И. Корсак, она побла-
годарила всех, кто принимал активное 
участие в общественной жизни села, за 
сбор гуманитарной помощи и изготовле-
ние маскировочных сетей для бойцов 
СВО. Праздничную программу продол-
жили частушки-поздравушки, шуточная 
викторина, гадание по знакам Зодиака, 
марафон песен о зиме и, конечно же, 
традиционный новогодний хоровод у 
елки.

А в Водопойке положили начало 
году семьи, объявленному президентом 
страны. На новогодний праздник со-
брались пары, прожившие в браке 25 и 
более лет. Все участники мероприятия 
получили заряд бодрости и хорошее на-
строение.

Ветераны п. Каменский с удоволь-
ствием приняли участие в мастер-клас-
се по изготовлению символа праздника 
— Рождественского ангела, который 
подготовили специалисты местного ДК. 
Увлекательное занятие захватило всех 
присутствующих. Такие милые поделки 
создают праздничное настроение и по-
могают ещё долго сохранять празднич-
ное настроение. 

«Пусть Новый год принесет нам 
всем мир, добро, любовь и благоден-
ствие!», — звучали пожелания в эти 
зимние праздничные дни.

Н.в. Пуцунтян,
председатель Увельского 

районного совета ветеранов

Ветераны Верхнеуральска 
второй год принимают 
активное участие в акции 
«Ёлка желаний». 

Накануне 2024 года наш Дед Мо-
роз (Алексей Лабашкин) и сказоч-
ные герои (Лариса Царёва, Наталья 
Юдина) побывали в семье Анны 
Луговских, которая в одиночку вос-
питывает дочку Полину. Девочка 

хорошо рисует, и Совет ветеранов, 
узнав об этом, решил подарить По-
лине набор для рисования.

На лице мамы и девочки были 
удивление и радость, удовлетворе-
ние получили и ветераны от того, 

что создали им предпраздничное 
настроение.

Хочу высказать слова благо-
дарности Совету ветеранов, сере-
бряным волонтёрам, участникам 
клуба «ветеран» им. Г.К.Шабанова 

за их активность, неравнодушное 
отношение к тому, кто в этом нуж-
дается! 

Любовь Макуха,
председатель Совета 

ветеранов Верхнеуральска

«Ёлка желаний»

ветераны подготовили праздник
Старый Новый год замешан  
на народных традициях зимних 
гуляний, Святках, гаданиях, ворожбе. 
Дружный смешанный коллектив 
ветеранов, детей и их родителей 
провел праздник-обряд «Щедровик» 
в селе Варламово Чебаркульского 
района. 

Праздник начался с колядок, игр и хоровода 
на улице. взрослые и дети одаривали друг дру-
га подарками, которые сделали своими руками, 
бросали заранее приготовленные валенки через 

забор, чтобы узнать, где ждёт их суженый или 
суженая. Затем праздник плавно переместился 
на горку, с которой с удовольствием катались 
не только дети, но и взрослые. в это время ве-
тераны подготовили угощенье и горячий чай. 
Святки удались на славу! Праздник подарил 
хорошее настроение, раскрыл новые традиции 
и обычаи русского народа, но самое главное, 
объединил односельчан в одну большую друж-
ную семью.

П.М. Утяшева, 
председатель Варламовского 

объединенного совета ветеранов

Первый центр активного 
долголетия в Челябинске
На базе Комплексного центра социального 
обслуживания населения Ленинского района 
состоялось торжественное открытие первого  
в Челябинске «Центра активного 
долголетия» для граждан серебряного 
возраста и инвалидов.

Всего в Челябинске про-
живает около 400 тысяч 
граждан пожилого возраста, 
что составляет одну треть 
от общей численности на-
селения города. Учитывая 
важность вопроса увели-
чения продолжительности 
их здоровой жизни, адми-
нистрация города внедряет 
ряд проектов и программ, 
направленных на сохране-
ние здоровья, расширение 
коммуникативных связей и 
повышение качества жизни 
людей старшего поколения.

Для организации ра-
боты «Центра активного 
долголетия» администра-
цией города приобретено в 
муниципальную собствен-

ность нежилое помещение 
площадью почти 650 м² в 
Ленинском районе по улице 
Харлова, дом 3.

— Создание таких цен-
тров очень актуально, по-
жилые граждане после 
выхода на пенсию теряют 
связь с обществом и стал-
киваются с одиночеством. 
Центры комплексного об-
служивания населения 
есть в каждом районе го-
рода, а Центр активного 
долголетия — первая такая 
площадка, которая позво-
лит гражданам пожилого 
возраста развивать свои 
различные способности 
и, может быть, занимать-
ся тем, чем они когда-то 

хотели бы заниматься, 
но не хватало времени, а 
также найти общение по 
интересам. Мы взяли на 
вооружение практики, ко-
торые активно и успешно 
используются в подобных 
центрах в Москве и Санкт-
Петербурге, — говорит 
председатель комитета со-
циальной политики Челя-
бинска Лариса Мошкова.

В новом помещении раз-
мещены массажный каби-
нет, танцевальный класс, 
кабинет здоровья, комната 
психологической разгрузки, 
кулинарная студия, меди-
агостиная, тренажерный, 
сенсорный и актовый залы. 
Центр ежедневно смогут 
посещать 100 пенсионеров 
и инвалидов в возрасте от 
55 лет.

Мероприятия для по-
жилых граждан будут 
проходить в комфортных 
условиях под руковод-

ством квалифицированных 
специалистов. Досуговые, 
образовательные, физкуль-
турно-оздоровительные 
мероприятия, фестивали 
и соревнования по физи-
ческой культуре, лекции и 
занятия по профилактике 
различных заболеваний и 
культурному теперь доступ-
ны в новом и современном 
формате.

В Центр закуплены тре-
нажеры для реабилитации 
после различных заболе-
ваний и новое оборудо-
вание, которое позволит 
проводить мастер-классы 
и обучать компьютерной и 
финансовой грамотности.

Кроме того, здесь будет 
организована работа клу-
бов по направлениям «об-
разование», «физическая 
активность», «творчество», 
руководителями которых 
будут сами граждане пожи-
лого возраста.

В рамках сотрудничества 
между комплексным центром 
социального обслуживания 
населения и медицинскими 
организациями будут выда-
ваться пожилым гражданам 
«рецепты долголетия» — это 
нововведение представляет 
собой направление леча-
щего врача (после выдачи 
всех необходимых в рамках 
лечения рекомендаций) на 
занятия в «Центр активного 
долголетия».

Планируется, что подоб-
ные учреждения появятся в 
каждом районе города, от-
крытие следующего — в Кур-
чатовском районе.

Открытие Центра ста-
ло возможным благодаря 
федеральному проекту 
«Старшее поколение» на-
ционального проекта «Де-
мография».

Фото: пресс-служба 
администрации 

Челябинска

Подвели итоги года
В Верхнем Уфалее состоялось 
расширенное заседание 
президиума городского Совета 
ветеранов.

С отчетным докладом по результатам ра-
боты за 2023 год выступила председатель го-
родского Совета ветеранов Ольга Давыдова.

Были проанализированы все направле-
ния деятельности ветеранской организации, 
такие как работа по повышению качества 
жизни ветеранов, привлечению пенсионеров 
к движению за здоровый образ жизни, совер-
шенствованию патриотического воспитания 
молодежи, организации досуга людей стар-
шего возраста, информационному сопрово-
ждению деятельности, обсуждены вопросы 
по медицинскому и лекарственному обеспе-
чению людей старшего возраста.

Были отмечены и недостатки в работе, на-
мечены пути их ликвидации, определены ос-
новные задачи на 2024 год.

Присутствующие на заседании президиу-
ма председатель Собрания депутатов Сергей 
Ханин и заместитель главы округа Ольга Мо-
нина поблагодарили ветеранов за проделан-
ную работу, отметили активность ветеранской 
организации в решении проблем людей стар-
шего возраста, удовлетворении их потребно-
стей, повышении качества жизни.

Отправили 
землякам
Серебряные волонтеры села 
Агаповка передали три больших 
маскировочные сети для отправки 
землякам, выполняющим боевые 
задачи в зоне специальной 
военной операции. 

Масксети очень ждут, особенно на пере-
довой. Маскировочная сеть для солдата, 
который находится на позиции, не менее 
важна, как и бронежилет и каска — ведь это 
камуфляжное покрытие спасает жизни сол-
дат. 

Работа у  серебряных волонтеров не за-
кончилась. Объявлен новый сбор средств. 
Благодаря неравнодушным жителям посел-
ка, большая часть материала закуплена. И 
уже в скором времени волонтеры приступят 
к  изготовлению следующей партии сетей.
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Ветераны Курчатовского 
района Челябинска 
обсудили на пленуме 
совершенствование 
форм и методов работы 
по патриотическому 
воспитанию 
подрастающего 
поколения и молодежи.

В работе пленума приняли 
участие глава района Сергей Ва-
сильевич Антипов, заместитель 
председателя районного Совета 
депутатов Александр Влади-
мирович Исаев, председатель 
спортивной комиссии городского 
Совета ветеранов Алексей Еро-
феевич Русаков.

Председатель районного Со-
вета ветеранов Маргарита Ана-
тольевна Сопельцева отметила, 
что патриотическая работа про-
водится в тесном взаимодей-
ствии с администрацией района, 
с районным Советом депутатов, 
с учреждениями образования и 
социальной защиты населения, 
с библиотеками № 10 и № 26, с 
региональным благотворитель-
ным Фондом «Теплый Дом», с 
общественными объединениями 
«Блокадное братство», «Память 
сердца. Дети погибших защитни-
ков Отечества» и другими.

Координацию работы по 
патриотическому воспитанию 
детей и молодёжи осуществля-
ет Комитет ветеранов войны и 
военной службы. В его меро-
приятиях активно участвуют 
ветераны военной службы С.В. 
Мочнев, А.А. Медынин, П.П. Ко-

лесниченко, ветераны боевых 
действий в Афганистане Ю.А. 
Житников, М.П. Сергеев.

С большим успехом прошел 
урок Мужества в школе № 45, 
который провел для 92 учащих-
ся кадетских старших классов 
полковник в отставке, ветеран 
боевых действий на Северном 
Кавказе, заместитель предсе-
дателя областного Совета вете-
ранов С.Н. Седнев. Он подарил 
школе альманах «Слава и гор-
дость Южного Урала», посвящен-
ный нашим землякам — Героям 
Советского Союза, Героям Рос-
сийской Федерации и полным 
кавалерам ордена Славы.

В прениях выступила предсе-
датель первичной ветеранской 

организации школы № 41 О.Н. 
Бухарева. Она рассказала о том, 
что в в школе создан военно-па-
триотический клуб «Авангард», 
по программе которого ребята 
получают навыки оказания пер-
вичной доврачебной помощи, 
занимаются физической подго-
товкой, посещают интерактив-
ную выставку «Воинская Слава 
России».

Учащимися школы были на-
писаны более 500 писем под-
держки бойцам СВО, которые 
были отправлены территори-
альным Советом ветеранов 
при ЭУ № 28 (председатель 
Скотинцева Н.И.) с гуманитар-
ной помощью в зону боевых 
действий.

О.Н. Бухарева предложила 
рассмотреть вопрос о создании 
при Молодежной Палате рай-
онного волонтерского отряда из 
числа учащихся старших клас-
сов школ и студентов коллед-
жей.

Председатель территориаль-
ного Совета ветеранов при ЭУ № 
5 Н.Б. Манзюк предложила рай-
совету ветеранов продолжить 
практику проведения семинаров 
с целью ознакомления с опытом 
работы школьных музеев боевой 
и трудовой Славы.

На пленуме обсуждался 
чрезвычайно важный вопрос об 
оказании гуманитарной помощи 
жителям Донбасса и военнос-
лужащим специальной военной 

операции. Многие выступающие 
отметили, что помощь бойцам 
специальной военной операции 
объединила ветеранов и школь-
ников. Школьники образователь-
ных учреждений пишут письма 
бойцам СВО, получая в ответ 
письма и даже видеообращения 
с благодарностью.

Сбором гуманитарной помо-
щи активно занимаются террито-
риальный Совет ветеранов при 
ЭУ № 17/2, ветеранский клуб 
«Рябинушка» (председатель 
Гордеева С.А.), территориаль-
ный Совет ветеранов при ЭУ № 
28, ветеранский клуб «Жемчужи-
на» (председатель Скотинцева 
Н.И.), Совет ветеранов ЧВВАКУ-
Ша (председатель Мочнев С.В.). 

Активно плетут маскировоч-
ные сети ветераны терсовета 
при ЭУ № 17/2, клуб «Рябинуш-
ка» (председатель Гордеева 
С.А.), ТСВ при ЭУ № 33 (предсе-
датель Александрова Л.А.), ТСВ 
микрорайона «Парковый» (пред-
седатель Гусева Л.Г.).

Ветераны взаимодействуют с 
организацией «ZOV. Челябинск» 
(руководитель Солдатенкова 
Н.О.), которая поставляет мате-
риалы, забирает готовые сети и 
отправляет их в зону СВО, а так-
же с организациями «Народный 
фронт, «Боевое братство».

Пленум рекомендовал рай-
онному Совету ветеранов, 

районному Комитету ветера-
нов воины и военной службы, 
председателям первичных ве-
теранских организаций образо-
вательных учреждений района, 
председателям территориаль-
ных ветеранских организаций 
привлекать как можно больше 
ветеранов военной службы, 
боевых действий в горячих точ-
ках, участников специальной 
военной операции к работе по 
патриотическому воспитанию 
детей и молодёжи, создать 
лекторскую группу для прове-
дения уроков Мужества, про-
должить организацию встреч 
поколений, «круглых столов», 
дней призывника и других ме-
роприятий, работать в более 
тесном взаимодействии со 
структурным подразделени-
ем по Курчатовскому району 
МКУ «Центр обеспечения де-
ятельности образовательных 
организаций г. Челябинска», с 
райвоенкоматом, с местным от-
делением общественного госу-
дарственного движения детей и 
молодежи «Движение первых», 
с Молодёжной Палатой, соз-
данной при районном Совете 
депутатов.

л.Е. Бритов,
председатель  

Курчатовского районного 
Комитета ветеранов войны  

и военной службы

варненские ветераны провели пленум
В актовом зале 
администрации Варненского 
района состоялся пленум 
районного Совета ветеранов.

С приветственным словом и под-
робным отчетом о реализации планов 
в районе за прошедший год и о планах 
на будущее выступил глава района Кон-
стантин Юрьевич Моисеев. Много было 
вопросов, на все вопросы был дан ис-
черпывающий ответ.

С докладом о патриотическом и нрав-
ственном воспитании молодежи через 
проект «Вахта памяти», выступила ру-
ководитель структурного подразделения 
Варненского филиала КМТ, преподава-
тель истории, инициатор проекта Елена 
Юрьевна Шумских. Продуктом проекта 
стали уже четыре Книги Памяти.

Елена Юрьевна показывала слай-
ды, эмоционально доносила до участ-
ников пленума ту атмосферу, которую 
создавали студенты при подготовке 
и проведении этих мероприятий. В 
техникуме восемь преподавателей — 
участники боевых действий и ветераны 

Вооруженных сил и МВД, в том числе 
руководитель Варненского филиала 
Олег Григорьевич Рыжов, председатель 
патриотической комиссии райсовета ве-
теранов, который на следующий день 
после пленума отправился в зону СВО. 
Участники пленума увидели, насколь-
ко неравнодушны преподаватели и как 
болеют душой за каждого студента, как 
они влияют на их мировоззрение не 
книжными фразами, а вместе с ними, 
на конкретных примерах, вовлекая их в 
этот процесс, постигают то, что называ-
ется патриотизм, нравственность.

Немаловажную роль, отметила 
Елена Юрьевна, играет ветеранская 
организация техникума (председатель 
Галина Николаевна Черноиванова, об-
ладатель знака ветерана-наставника) 
и постоянный участник мероприятий со 
студентами председатель Совета вете-
ранов ОМВД России по Варненскому 
району Алексей Сергеевич Коннов. Та-
кое взаимодействие, отметила Елена 
Юрьевна, решает проблемы воспита-
ния, обеспечения преемственности по-
колений через привлечение ветеранов 

труда к духовно-нравственным принци-
пам.

Начальник управления социальной 
защиты населения Елена Сергеевна 
Прохорова рассказала о мерах соци-
альной поддержки отдельных категорий 
граждан и ответила на все вопросы, ко-
торые были ей заданы ветеранами.

И в завершение пленума прошло 
награждение, которое провели глава 

района К. Ю. Моисеев и председатель 
Собрания депутатов А. А. Кормилицын.

Пять наших активных предсе-
дателей Советов ветеранов были 
награждены Знаком и премией «Обще-
ственное признание» Собрания де-
путатов Варненского муниципального 
района: Елена Николаевна Чернега 
— председатель Совета ветеранов 
Толстинского сельского поселения, 

Людмила Евгеньевна Прокопова — 
председатель Совета ветеранов Нико-
лаевского сельского. поселения, Игорь 
Иванович Козленко — председатель Со-
вета ветеранов Катенинского сельского 
поселения, Надежда Иосифовна Анцу-
пова — председатель Совета ветеранов 
ГБУЗ «Районная больница с. Варна», 
Анна Набиуловна Туклеева — предсе-
датель Совета ветеранов ст. Тамерлан.

Нина Александровна Большакова — 
член райсовета ветеранов стала в 2023 
году лауреатом премии «Общественное 
признание» Законодательного Собра-
ния области.

Теперь среди нашего ветеран-
ского актива 15 обладателей премии 
«Общественное признание» ЗСО, 30 
ветеранов получили «Общественное 
признание» Собрания депутатов Вар-
ненского муниципального района, есть 
«Почетный гражданин района», а во-
семь ветеранов имеют знак «За заслуги 
перед Варненским районом».

Гульфия Чернакова,
председатель варненского 

райсовета ветеранов

в тесном взаимодействии Волонтеры ищут могилу 
летчика-инструктора 
ЧВВАКУШ Анатолия 
Григорьевича Шубина, 
погибшего на Таганае.

Авария в горах
12 августа 1944 года на склоне горы 

Шабаш разбился учебный самолет ДБ 3, 
летевший из Челябинска. Погиб экипаж 
из четырех человек. Обнаружить уда-
лось только тело командира, но сегодня 
место его захоронения неизвестно.

Об этой аварии написано немало, 
однако до сих пор ее обстоятельства 
точно не установлены. Краевед Алек-
сандр Козлов в книге «Роковые скалы 
Таганая» приводит воспоминания своей 
бабушки и тетки, которые летом сорок 
четвертого в лесу наткнулись на об-
ломки самолета. А потом увидели под 
большим камнем тело летчика: «Лицо 
чистое, а кисти рук обожженные, сплош-
ной волдырь…»

Это и был молодой лейтенант Шу-
бин Анатолий Григорьевич, уроженец 
города Ирбит Свердловской области, 
комсомолец, добровольно вступивший 
в ряды Красной Армии в 1941 году.

Вместе со своим командиром погиб 
весь экипаж: 20-летний младший лей-
тенант Каюров Леонид Иванович, стар-
ший сержант Рязанов Михаил Егорович 
и курсант Саттаров Фарит Рахимзяно-
вич — обоим было по 19 лет.

Что же произошло утром 12 авгу-
ста? Ведь, как принято считать, это был 
обычный учебный вылет. Можно только 
предполагать, что причиной крушения 
самолета «стал взрыв, которым дви-
гатель отбросило на камни восточного 
склона, а основная часть корпуса упала 
на западный склон».

Такую версию выдвигает краевед 
Козлов в своей книге. Эксперты ее под-
держивают, поясняя, что бомбардиров-
щик ДБ-3 к 1944 году морально устарел 
и, скорее всего, находился не в лучшем 
состоянии. Потому и был списан в учеб-
ный полк — для тренировок будущих 
пилотов. Специалисты добавляют, что 

катастрофа, по-видимому, была страш-
ной: самолет буквально разорвало на 
части. На это указывает расположение 
фрагментов.

обломки и обелиски
Следы катастрофы на Малом Тага-

нае в разное время находили и поис-
ковики, и обычные туристы. К 2015 году 
участниками челябинских экспедиций 
были обнаружены все обломки бомбар-
дировщика. Часть их передали в ЧВВА-
КУШ. Однако еще в 2016 году крупные 
фрагменты оставались в горах. Была 
даже идея сделать музей под откры-
тым небом, но реализация показалась 
слишком трудоемкой, и за нее никто не 
взялся.

В 2013 году участники проекта «Та-
инственный Урал» установили на вер-
шине горы Шабаш солдатский памятник 
— треногу со звездой и мемориальной 
табличкой, где указаны фамилии по-

гибших парней. До этого никакого упо-
минания об экипаже ДБ-З на месте 
катастрофы не было. И по сей день 
скромный обелиск остается здесь един-
ственным.

Увы, не все с таким уважением отно-
сятся к памяти ребят, чья жизнь траги-
чески оборвалась на Таганае в августе 
1944-го. Обломки бомбардировщика, 
разбившегося почти 80 лет назад, — 
ценные трофеи для любого поисковика. 
Поэтому многие до сих пор сосредото-
чены только на них. С сожалением при-
ходится признать, что погибший экипаж 
у большинства искателей такого интере-
са не вызывает.

Жил такой парень
Однако нашлись люди, которые 

близко к сердцу приняли судьбы курсан-
тов и их командира. Это Роза Фаттахова 
и Светлана Кленова. Себя они называ-
ют поисковиками Челябинской области, 

но ни к одному зарегистрированному 
региональному отряду не принадлежат. 
Действуют по зову сердца, по крупицам 
собирая сведения о тех, кто не вернулся 
с боевых или учебных заданий.

По словам Светланы Кленовой, в 
семьях ребят из погибшего экипажа ни-
кто не знал о судьбе близких. Курсанта 
Фарита Саттарова родственники долгое 
время считали пропавшим без вести. 
Семья штурмана Леонида Каюрова 
тоже узнала о месте его гибели только 
в 2015 году.

Именно Светлана и Роза в своих по-
исках обнаружили, что могила Анатолия 
Шубина до сих пор не известна. В офи-
циальных документах местом захороне-
ния летчика значится кладбище Сорочья 
гора в Златоусте. Однако его сотрудники 
утверждают: такой могилы там нет.

Роза и Светлана разыскали род-
ственников летчика — они живут в Ека-
теринбурге. Очень хотели бы приехать 

почтить память близкого человека, воз-
ложить цветы, но куда?

— Поисковики встречают много уди-
вительных случаев, — говорит Роза 
Фаттахова. — Есть примеры, когда в 
годы войны люди находили погибших 
солдат и хоронили рядом с близкими, 
в одной оградке. Может быть, и наше-
го Толю Шубина кто-то подзахоронил к 
своим, ухаживал за могилой…

От родственников Анатолия Григо-
рьевича поисковики узнали, каким он 
был. Мужественный, честный, ответ-
ственный командир — всегда думал о 
своих ребятах. Способностей и целе-
устремленности лейтенанту Шубину 
тоже было не занимать.

— Родственники говорят: если бы 
выжил, обязательно полетел бы в кос-
мос, стал бы вторым Гагариным,— улы-
бается Роза.

Просим откликнуться!
Есть у поисковиков одна зацепка, ко-

торая может помочь найти могилу лей-
тенанта Анатолия Шубина. Или хотя бы 
тех, кто что-то о ней знает.

— Как-то нам позвонила женщина из 
Златоуста и рассказала, что в детстве 
училась в Миассе, в школе-интернате 
№20, которая находилась в поселке 
Строителей. У них был пионерский отряд 
имени Шубина, а в качестве поощрения 
за успехи в учебе или спорте учеников 
водили на Таганай, — рассказывает Роза 
Фаттахова. — Мы так обрадовались и 
растерялись, что даже координаты этой 
женщины не записали…

Теперь найти следы пионерского от-
ряда, который носил имя летчика, не так 
просто. Настоящая школа №20 в посел-
ке Строителей совсем новая, а 27-й, ко-
торая работала там с 1956 года, больше 
не существует.

— Единственная надежда на то, что 
откликнется кто-нибудь из бывших уче-
ников или педагогов школы, где был 
отряд имени Шубина, — говорит Роза. 
— Это очень поможет в наших поисках.

Елена Дудина,
«миасский рабочий»

Эхо далекой войны

Благодарность от летчиков
Благодарственное письмо за 
активное волонтерское движение, 
получили ветераны всех сел и 
деревень Петровского сельского 
поселения Увельского района.

в Рождественский праздник в Пе-
тровском храме святых апостолов Петра 
и Павла в торжественной обстановке во-
лонтер Еткульского района Юлия Эсик от 
имени командира летной войсковой части 
вручила письмо руководителю волонте-
ров Нине Алексеевне Родионовой. 

ветеранов Петровского сельского по-
селения объединяет стремление помогать 
землякам, сражающимся с неонациста-
ми в ходе специальной военной опера-
ции, внести в приближение победы свой 

вклад. За полтора месяца совместной ра-
боты с добровольцами Еткульского рай-
она петровцами было изготовлено почти 
три тысячи квадратных метров маскиро-
вочных сетей для боевой техники летчи-
ков. Командование и личный состав 2-го 
гвардейского смешанного ордена Суво-
рова авиационного полка поблагодарили 
петровцев «за оказанное содействие и по-
мощь в поддержании постоянной боевой 
готовности».

Боевые действия продолжаются, а зна-
чит еще и еще необходима помощь всех 
неравнодушных людей нашим бойцам. 
вместе мы – сила!

О.И. Коровина, 
заведующая  

Петровской библиотекой
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В ноябре 2023 года 
был дан старт проекту 
Магнитогорского городского 
Совета ветеранов «Тыл — 
фронту». Его реализация 
стала возможной благодаря 
гранту «Сплав добра и дела», 
предоставленному Фондом 
«Металлург» при поддержке 
ПАО ММК и ЧОО «Российский 
детский фонд».

В 2023 году мы отмечали юбилеи 
многих важнейших для истории страны 
событий, произошедших в 1943 году. 
Это был год решающих битв, изменив-
ших ход Великой Отечественной войны 
и Второй мировой войны в целом. Это 
год Сталинградской битвы, битвы за 
Кавказ, Курской битвы, битвы за Днепр. 
В этот год в Магнитке началась герои-
ческая эпопея сооружения шестой до-
менной печи.

25 декабря исполнилось 80 лет за-
вершения строительства на Магнито-
горском металлургическом комбинате 
домны № 6, возведенной в рекордно 
короткий срок с участием подростков, 
не достигших призывного возраста. На 
строительстве домны работало свыше 
3 тысяч молодых людей.. Вчерашние 
школьники изготавливали боеприпасы, 
обслуживали домны, мартены и прокат-
ные станы наряду со взрослыми.

Согласно календарному плану про-
екта «Тыл — фронту», с целью со-
вершенствования форм и методов 

патриотического воспитания молодежи, 
22 декабря в Центральной библиотеке 
имени Бориса Ручьева городским Со-
ветом ветеранов был проведен круглый 
стол, посвященный пуску домны. Здесь 
собрались труженики тыла, свидетели 
строительства, бывшие и настоящие 
доменщики, представители отдела до-
полнительного образования и Благо-
творительного Фонда «Металлург», 
руководители музеев города, участники 
боевых действий и актив городского Со-
вета ветеранов.

Участники встречи ознакомились с 
выставкой книг, газет, журналов «Маг-
нитка в годы войны». Ведущая праздни-
ка представила собравшимся почетных 
гостей — Героя Социалистического 
Труда, бывшего доменщика Евгения Фе-
доровича Стоянкина, Героя Социали-
стического Труда, бывшего дежурного 
по горке станции Магнитогорск Пётра 
Филипповича Макрушина и труженицу 
тыла, бывшую работницу ММК 96-лет-
нюю Анну Петровну Кулик.

Начался праздник с просмотра 
фильма о строительстве и пуске домны 
№ 6, подготовленного нашим видеогра-
фом Ольгой Смирновой.

Представители треста «Магнито-
строй» — директор музея Татьяна Вик-
торовна Коновалова и ветеран треста 
Любовь Ивановна Подлужная, которая 

много лет проработала директором му-
зея, подготовили интереснейшую экспо-
зицию. Любовь Ивановна выступила на 
встрече с презентацией своего матери-
ала о строительстве домны. 

Председатель городского Совета ве-
теранов Александр Макаров отметил: 

— Как мало осталось живых сви-
детелей и участников тех событий... 
Наша задача — успеть зафиксировать 
как можно больше воспоминаний тру-
жеников тыла, а также воспоминаний 
близких родственников об уже ушед-
ших, дойти до каждой семьи. Город-
ской Совет ветеранов активно ведет 
эту работу. Сделано уже около 20 ви-
деосъемок бесед с тружениками тыла, 
воспоминаний о военном детстве, о 
работе в годы войны. В рамках проекта 
«Тыл — фронту» среди школьников го-
рода объявлен конкурс на лучший ме-
диапроект, посвященный труженикам 
тыла. Городским Советом ветеранов 
планируется провести для участников 
мастер-класс по созданию видеороли-
ков. После обработки всех материалов 
съемок СМИ, школьных телестудий 
планируется создать итоговый фильм о 
проекте «Тыл — фронту».

Большая роль в проекте отводится 
экскурсиям в городской краеведческий 
музей, в музеи ПАО ММК, истории тре-
ста «Магнитострой», Трудовой славы 

политехнического колледжа, музей 
ММК-Метиз, музеи предприятий Юж-
но-Уральской железной дороги. Зна-
комство с музейными экспозициями, 
посвященными великой комсомоль-
ской стройке, помогут учащимся ощу-
тить дух того времени, а может, кто-то 
узнает своего прадедушку или праба-
бушку в лицах молодых людей, изобра-
женных на старой фотографии.

Это мероприятие — первая часть 
дорожной карты нашего проекта «Тыл 
— фронту», который дает возможность 
сегодняшним молодым людям вместе 
с ветеранами окунуться в атмосферу 
строительства шестой домны Магнит-
ки, узнать о судьбе своих родствен-
ников, которые в 1943 году были их 
ровесниками.

В дорожной карте предусмотре-
ны самые различные мероприятия. А 
главные задачи проекта — сохранение 
исторической памяти, совершенствова-
ние форм и методов патриотического 
воспитания, подготовка к достойной 
встрече 80-летия Великой Победы в Ве-
ликой Отечественной войне в 2024 году 
и 95-летия легендарной Магнитки.

Председатель Совета ветеранов 
ПАО ММК Александр Васильевич Ти-
тов поздравил всех со столь знамена-
тельным событием, отметил важность 
и нужность проекта «Тыл — фронту», в 

котором ветеранская организация ММК 
принимает активное участие.

Начальник отдела организации до-
полнительного образования Засова 
Виктория Викторовна поблагодарила 
городской Совет ветеранов за тесное 
социальное партнерство, которое при-
носит неоценимую пользу, потому что 
проект «Тыл — фронту» действительно 
направлен на укрепление преемствен-
ности поколений, передачу молодежи 
накопленных ветеранами знаний, опы-
та, традиций, чувства сопричастности 
и уважения молодых людей к великой 
истории России, истории родного города 
Магнитогорска.

Встреча была продолжена за празд-
ничным столом, где в тесной друже-
ской обстановке участники обменялись 
своими впечатлениями. Руководители 
музеев города поблагодарили Совет 
ветеранов за создание несомненно 
важного социально значимого проекта 
«Тыл — фронту», выразили пожелание, 
чтобы как можно больше школьников 
посетили музеи, а Александр Андрее-
вич Макаров подарил директорам му-
зеев флешки для сбора информации по 
экскурсиям проекта.

Надежда Федотова,
руководитель пресс-центра 

магнитогорского городского  
Совета ветеранов

Братья по горячим делам
Лучших участников акции 
«Маршрут памяти» наградили  
в Магнитогорске 

21 год назад эта гражданско-патрио-
тическая акция, направленная на сохра-
нение у молодежи исторической памяти 
о мужестве и героизме, проявленном в 
годы Великой Отечественной войны на-
шими земляками, появилась по ини-
циативе руководителя общественной 
организации «Люди долга» Александра 
Валасникова.

За эти годы традиция расширилась, 
стала общим делом не только городского 
Совета ветеранов, но и управлений об-
разования, культуры, социальной защиты 
населения, отдела по делам молодежи 
администрации города, руководителей 
образовательных учреждений — всех, 
для кого значима тема патриотического 
воспитания подрастающего поколения. 
С каждым годом к акции, проходящей 
под девизом «Память, долг, ответствен-
ность», присоединяются все новые уч-
реждения, теперь уже не только все 
общеобразовательные, но и большая 
часть дошкольных. 

— Многие ошибочно думают, что 
«Маршрут памяти» — это когда мы со-
бираем детей, проводим линейки, потом 
идем к монументу «Тыл — фронту», вы-
езжаем на Левобережное кладбище. На 
самом деле это только часть акции, кото-
рая посвящена Дню Победы. «Маршрут 
памяти» начинается с января и закан-
чивается в ноябре. В нем принимают 
участие школы, колледжи, студенческие 
стройотряды. Они готовят для себя «до-
рожную карту» и по ней идут, проводят 
мероприятия по памятным местам, из-
учают биографии героев и исторические 
события, — рассказал председатель го-
родского Совета ветеранов Александр 
Макаров. — Главная задача «Маршрута 
памяти» — это и есть память, и краевед-
ческая, поисковая работа направлена на 
то, чтобы увековечить память героев. Се-
годня в Магнитогорске осталось всего 20 
участников войны и 480 участников тру-
дового фронта. И эти имена, их лица нам 
надо запомнить. 

Ребята встречаются с ветеранами 
войны и труда, переписываются и обща-
ются лично с участниками СВО, восста-
навливают биографии малоизвестных 
Героев Советского Союза, пекут «блокад-
ный хлеб» к годовщине прорыва блока-
ды Ленинграда и делают многое другое. 
Результаты работы, фотоотчеты, свои 
большие и маленькие открытия юные 
исследователи выставляют в школьных 
группах сети «ВКонтакте», на платформе 
акции «Маршрут памяти» В конце ноября 
оргкомитет традиционно подводит итоги 
этой большой и социально значимой ра-
боты и награждает лучших. 

В этом году победителями стали 
общеобразовательные школы № 7, 20, 
32, 48, 50, 56, 63, 66, Коррекционная 
специальная школа-интернат №3; МУ 

«Центр помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей «Надежда», под-
разделение Правобережного центра 
дополнительного образования детей 
военно-патриотический клуб «Рубеж». 
Среди дошкольных учреждений луч-
шими были названы детсады № 66, 67, 
72, 114, 183. Сертификаты за активное 
участие в проекте получили школы № 8, 
12, 16, 55, 60, 64, школа-интернат для 
детей сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей «Семья» и МОУ 
«Специальная (коррекционная) обще-
образовательная школа-интернат № 5 
для сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, с ограниченными воз-
можностями здоровья».

— Патриотическая история города, 
страны является приоритетной в нашей 
школе, и начиная с первого класса мы эту 
тему развиваем. Такую акцию мы обойти 
стороной не могли и, конечно же, в ней 
участвуем, — констатировал Александр 
Берченко, директор МОУ «СОШ № 20», 
одной из победительниц конкурса. — Мы 
к тому же дважды победители викторины 
«Моя Магнитка» и в этом году надеемся 
взять третий кубок. 

Сейчас наш ученик 11-го класса на-
ходится в Республике Беларусь, где 
отлично представил наш регион на па-
триотическом конкурсе, посвященном 
совместным действиям союза братских 
республик в Великой Отечественной  
войне. 

Все победители «Маршрута памяти» 
получили подарки, более того, по одному 

представителю общеобразовательных 
учреждений примут участие в финаль-
ном мероприятии акции — поездке по 
местам боевой или трудовой славы. Маг-
нитогорские школьники уже побывали в 
Волгограде, Москве, Кемерово. В этом 
году маршрут памяти будет проложен по 
уральским Городам трудовой доблести 
— Челябинску, Екатеринбургу и Верхней 
Пышме. 

— Традиции продолжаются, и мы 
рады, что они востребованы. Самое 
главное, что «Маршрут памяти» — это 
целостная система организации работы 
по военно-патриотическому воспитанию 
молодежи. Это платформа, на основе ко-
торой сегодняшнее «Движение первых» 
может смело идти вперед, — резюмиро-
вал Александр Макаров. 

Значимым элементом воспитательной 
работы считает такую акцию и замести-
тель начальника управления образова-
ния Ольга Бирюк: 

— Важно, что о событиях, памятных 
местах мы узнаем в масштабах родного 
Города трудовой доблести, я хочу побла-
годарить за эту акцию ее основателей и 
двигателей — городской Совет ветера-
нов. Мне бы хотелось обратиться к до-
школьным учреждениям, которые еще 
не участвуют, и призвать их к участию 
в этой интереснейшей акции, а нынеш-
ним участникам пожелать в следующем 
году подойти творчески с позиции лю-
дей, имеющих большой опыт, узнавших 
многое из истории города и страны. Са-
мое важное, чтобы эта акция ширилась, 

росла, чтобы образовательные учреж-
дения более ярко освещали ее события 
на своих сайтах и пабликах, потому что 
это еще одна возможность рассказать 
другим людям и поделиться своими на-
ходками.

 На награждении во Дворце творче-
ства Правобережного района собрались 
не только победители конкурса, но и 
ветераны, участники боевых действий, 
активисты «Движения первых». Нынеш-
ний директор ООО «Люди долга» Павел 
Шестаков со словами благодарности 
вспомнил недавно ушедшего из жизни 
Александра Валасникова, основавшего 
эту замечательную идею и ее воплоще-
ние, и отметил нынешнего продолжателя 
традиции Александра Макарова, город-
скую администрацию, ПАО «ММК», го-
родской Совет ветеранов, оказывающих 
поддержку этой акции, а также всех ее 
активных участников — ребят и их педа-
гогов. 

Приветствовал юных краеведов по-
четный ветеран МВД, полковник милиции 
в отставке Анатолий Иваншин, на счету 
которого немало боевых командировок 
в Чечню. Он вручил командиру отряда 
ОМОН «Сталь», полковнику полиции 
Сергею Ковелину памятный набор, в 
который вошли все монументы трипти-
ха: «Тыл — фронту», «Родина-мать» и 
«Солдат-освободитель». Также были от-
мечены СМИ города, осуществляющие 
информационную поддержку «Маршрута 
памяти».

Наталья лопухова

«Тыл — фронту»: этапы проекта

В преддверии Нового 
года в школе искусств 
«Камертон» состоялся 
праздник «Этот мир 
творит учитель», 
посвященный Году 
педагога и наставника, 
организованный 
координационным 
Советом ветеранов 
образования 
(председатель 
Совета Лаптева Нина 
Родионовна).

Учителя и наставники — 
это основа нашего общества. 
Учитель уникальная профес-
сия вне времени и географии. 
На празднике звучали слова 
благодарности всем тем, кто 
любит , учит и воспитывает мо-
лодое поколение, переживает 
с ними трудные и счастливые 
моменты.

17 лучшим педагогам и на-
ставникам председатель гор-
кома профсоюза работников 
образования Светлана Семё-
новна Белик вручила на сцене 
Почетные грамоты Управления 
образования и горкома профсо-
юза работников образования.

Среди награжденных По-
четными «Грамотами за 

большие заслуги в области об-
разования и патриотическое 
воспитание молодежи» члены 
городского Совета ветеранов 
Сухова Людмила Федоровна, 
Мухаметшина Ольга Михайлов-
на, Лаптева Нина Родионовна, 
Шилова Валентина Андриянов-
на, заместитель председателя 
Орджоникидзевсого Совета ве-

теранов Ирина Кузьминична Ер-
молаева и многие другие.

Для ветеранов воспитан-
ники детских художественных 
коллективов школы искусств 
«Камертон» подготовили за-
мечательную концертную про-
грамму, в которую вошли и 
инструментальные номера, и 
выступление сводного хора, 
состоящего из трех коллекти-
вов-лауреатов Всероссийских 
конкурсов.

В заключение праздника, 
в знак признательности за со-
вместную плодотворную рабо-
ту, председатель комиссии по 
патриотическому воспитанию 
молодежи Орджоникидзевско-
го Совета ветеранов Сергей 
Николаевич Мухин вручил ди-
ректору «Камертона» Евгении 
Геннадьевне Васильевой Благо-
дарственное письмо и поздра-
вил коллектив с наступающим 
Новым годом.

Поздравили 
медиков

в орджоникидзевском 
районном Совете ветера-
нов магнитогорска стало 
хорошей традицией в кон-
це декабря поздравлять 
с наступающим Новым 
годом медицинских работ-
ников. 

В зале поликлиники гор-
больницы № 1 выступил 
председатель совета вете-
ранов Юрий Блуметич. Он 
сердечно поблагодарил ме-
диков за их нелёгкий труд, 
оказание медицинской по-
мощи старшему поколению, 
вручил благодарственные 
письма К.М. Батраевой, 
З.Н. Водопьяновой, Н.У. 
Исхаковой и другим меди-
цинским работникам за их 
активную жизненную пози-
цию, пропаганду здорового 
образа жизни.

Поздравить работников 
поликлиники пришли и депу-
таты МГСД Алексей Качемов, 
Игорь Смолин, Ольга Корда. 
Тёплые слова благодарно-
сти, пожелания, подарки: зал 
отзывался аплодисментами.

Заместитель главного 
врача по амбулаторно–
поликлинической служ-
бе Ирина Капланова в 
своем выступлении выска-
зала благодарность Совету 
общественности во главе 
с председателем Искаком 
Зайнулиным. Ирина Георги-
евна высоко оценила рабо-
ту ветеранов с населением 
левого берега во время пан-
демии, диспансеризации и 
вручила общественникам 
благодарственные письма. 
Плодотворное сотрудниче-
ство будет продолжена и в 
наступающем году.

Награждение ветеран-
ского актива и сотрудников 
поликлиники по ул. Совет-
ской 219 также прошло по 
инициативе Орджоникид-
зевского совета ветеранов. 
Его председатель Юрий 
Блуметич вручил им благо-
дарственные письма, по-
здравил с наступающим 
Новым годом. Здесь тоже 
создан совет общественно-
сти (председатель Виктор 
Зеляков), который услышал 
в свой адрес слова благо-
дарности от районного со-
вета ветеранов, медиков, 
депутатов. И, конечно, ис-
кренние пожелания всем 
здоровья, мира и новых 
встреч в 2024 году. 

людмила Перескокова

Этот мир творит учитель
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Алексей Георгиевич Числов Наталья Павловна Новосельцева Елена Ивановна Каракич

Галина Ивановна Гончарова, 2011 год

Галина Ивановна и Николай Григорьевич  Гончаровы Коллектив родильного дома г. Юрюзани

Дина Кузьмовна Танкина

Горжусь односельчанами
В 80-е годы, работая в школе пио-

нервожатой, образцом для подражания 
взяла убелённого сединами фронто-
вика-артиллериста, кавалера ордена 
Красной Звезды Алексея Георгиевича 
Числова. Он приходил в пионерскую 
комнату, приносил обыкновенный аль-
бом, в который каллиграфическим по-
черком были внесены односельчане, 
участники войны. Именно он предложил 
создать при школе музей боевой славы. 

Алексей Георгиевич всегда при-
ходил на традиционный смотр строя и 
песни, был в составе жюри и принимал 
«парад». До глубокой старости у него 
сохранилась военная выправка. 

В 70-е годы при парткоме Томин-
ского совхоза создали совет ветеранов 
войны и тружеников тыла. И Алексей 
Георгиевич стал первым председате-
лем совета. Эту общественную долж-
ность он занимал до 1986 года. Перед 
советом стояли те же самые задачи, что 
и сегодня — воспитание детей и моло-
дёжи на боевых и трудовых традициях 
старшего поколения. Чтобы заинтере-
совать молодёжь, надо самому гореть и 
зажигать. Алексей Георгиевич это умел 
замечательно.

Его помощниками были легендар-
ный разведчик Николай Петрович Гаш-
ков, награждённый орденом Славы III 
степени, Фома Семёнович Красиков, 
награждённый орденом Отечественной 
войны I степени, сапёр, участник Ста-
линградской битвы Сергей Григорьевич 
Косарев, имевший среди наград орден 
Славы III степени, Иван Иванович Тере-
хов, дошедший до Берлина, награждён-
ный орденом Красной Звезды. Им было, 
что рассказать молодому поколению. 

После Числова председателем сове-
та ветеранов стала Наталья Павловна 
Новосельцева, строгая, требователь-

ная и активная женщина. Много лет от-
работавшая зоотехником в Томинском 
совхозе-миллионере, она, выйдя на 
пенсию, не могла спокойно отдыхать. 
Её неуёмная энергия требовала выхо-
да. Наталью Павловну интересовало 
всё: и вдовы фронтовиков, и школа, и 
любые мероприятия в поселении. Она 
могла решить любые вопросы, орга-
низовать любые встречи. «Труженица, 
общественница, жена, мать, бабушка, 
— сказала о ней Дина Кузьмовна Тан-
кина, — я рада, что работала с нею, а 
после на 22 года приняла руководство 
советом ветеранов».

Многие ли из нас могут трудиться 
ради людей, не получая за это денег? 
И не один год! Так вот, Дина Кузьмовна 
из таких. После выхода на пенсию она 
неожиданно получила предложение от 
Натальи Павловны Новосельцевой воз-
главить ветеранскую организацию. Это 
было в 1997 году. Дина Кузьмовна со-
гласилась, и это стало главным делом 
её жизни на долгие годы

В Томинском совхозе Дина Кузьмов-
на отработала в животноводстве 11 лет: 
пять лет дояркой и шесть — бригадиром 
дойного гурта. А когда пригласили рабо-
тать в магазине, согласилась. Начинала 
в стареньком сельпо, тогда единствен-
ном в посёлке. «Любила свою работу. 
Всегда в окружении людей, в курсе по-
селковых событий», — продолжает моя 
собеседница. Когда построили новый 
магазин, работать стало ещё интерес-
нее. Вот так и отдала она торговле 27 
лет. Много у неё почётных грамот, есть 
для неё и самая дорогая — «Лучший 
по профессии». А жизнь шла своим 
чередом. Все дети окончили десяти-
летку. Александр получил высшее педа-
гогическое образование. Марина стала 
медиком и всю жизнь проработала в 

родном селе. А младший Юрий — во-
дитель в поселковой администрации. А 
Дина Кузьмовна после выхода на пен-
сию посвятила себя пожилым людям. 
О каждом односельчанине, особенно 
о тех, кто в старшем возрасте, знает 
практически всё, старалась помочь. Не 
случайно в 2012 году Дину Кузьмовну 
наградили премией «Общественное 
признание». И эта награда — достойная 
оценка жизненного пути Дины Кузьмов-
ны Танкиной.

Недаром говорят, что «где родился, 
там и пригодился». Елена Ивановна 
Каракич — коренная жительница по-
сёлка Томинский. Её родители, Ва-
лентина Степановна и Иван Петрович 
Рябышевы, приехали в Томинский в 
1954 году из Курганской области. Глава 
семьи работал трактористом, а моло-
дая хозяйка пошла в овощеводческую 
бригаду, где и проработала всё время 
тепличницей, трижды уходя в декрет-
ный отпуск. Друг за другом рождались 
дочери: Елена, Галина и Наташа. Елена 
родилась в 1955 году. «Мне кажется, что 
родители всё время были на работе, — 
вспоминает она, — но дома у нас всегда 
было чисто и уютно. С малых лет мы с 
сестрёнками знали, что такое труд». В 
школе Лена училась охотно, и уже тог-
да в ней проявились качества лидера: 
была председателем Совета дружины, 
потом членом комитета комсомола. По-
сле школы училась и работала в Челя-
бинске. В 1982 году с мужем и детьми 
вернулась в родное село. Сначала ра-
ботала мастером в стройцехе, потом 
старшим прорабом. 

«С гордостью смотрю на многие 
объекты в нашем селе, потому что 
большинство из них построено руками 
моих коллег, — рассказывает Елена 
Ивановна. — Многих людей, с которыми 

я трудилась, уже нет в живых, а дома 
стоят как вечная память о строителях». 
После ликвидации стройцеха с 2002 по 
2006 годы она работала секретарем 
учебной части в МОУ Томинская СОШ. 
С июня 2006 по октябрь 2016 года ра-
ботала специалистом в администрации 
Томинского сельского поселения. И где 
бы ни трудилась Елена Ивановна, всег-
да находила время для общественной 
работы. 

В 2017 году её избрали председате-
лем совета ветеранов. За работу приня-
лась с большой ответственностью. Всех 
людей старшего поколения она хорошо 
знала и, приходя к ним с поздравле-
ниями в честь юбилея, всегда находи-
ла время посидеть и поговорить о их 
нуждах. Жизнь не вечна, к сожалению. 
Год за годом всё меньше тех людей, 
которые когда -то были её наставника-
ми, старшими товарищами, близкими и 
родными людьми. И у Елены Ивановны 
возникает идея создать альбомы памя-
ти. Она начала сбор фотографий ушед-
ших из жизни односельчан. Под каждым 
фото была маленькая биография, где 
отмечались заслуги этого человека, его 
рабочее место. «Когда-то и мы уйдём 
из жизни, — говорит она, — хочу оста-
вить потомкам память о жителях нашего 
села». 

С сентября 2022 года организовала 
центр по сбору гуманитарной помощи 
воинам СВО. К этой работе привлекла 
и мужа, Виктора Михайловича, который 
ежедневно дежурит в помещении, куда 
приносят неравнодушные люди вещи, 
продукты питания. Сам собирает и ре-
монтирует инструменты, делает окоп-
ные свечи. 

«В сборе и отправке грузов заслу-
га многих людей, которые помогают 
финансово, покупают, привозят и при-

носят необходимое для солдат», — де-
лится Елена Ивановна. Она заражает 
своей энергией, поэтому многие люди, 
не считаясь с личным временем едут 
на закупки, сортируют, всё упаковыва-
ют. Еженедельно на сайте она пишет о 
том, что «наши бойцы не дома в тёплых 
квартирах, а в окопах и блиндажах, ко-
торые они стараются обустроить. Им 
без нашей помощи никак!» 

И недаром Елена Ивановна деви-
зом жизни выбрала слова Э. Асадова 
«Радуйся каждому дню всегда. Любо-
му, едва только светом брызнет! Ибо не 
знаешь ведь никогда, какой из них будет 
последним в жизни...». Елена Иванов-
на никогда не сидит без дела, выходя в 
посёлок, стремительно спешит по неот-
ложным делам. «У нас нет в руках ору-
жия, но в наших руках и наших сердцах 
всепобеждающая сила — это Любовь 
и милосердие! Мы стоим и будем сто-
ять плечом к плечу с нашими бойцами, 
пусть они чувствуют, как наши сердца 
бьются в унисон с ними!» — вновь чи-
таешь на страничке в контакте. Еле-
на хорошо поёт и находит время для 
творчества, она участница народного 
ансамбля «Сударушка». За активную 
общественную работу Елена Иванов-
на отмечена грамотой районного сове-
та ветеранов и грамотой Сосновского 
муниципального района. А в 2023 году 
Елена Ивановна была награждена пре-
мией «Общественное признание» За-
конодательного собрания Челябинской 
области.

Люди общественного долга — это 
те, кому небезразлична судьба малой 
родины. Я горжусь своими односельча-
нами и тем, что работала рядом с ними.

Евгения Павлик,
п. Томинский 

Сосновского района

Четыре поколения врачей Гончаровых
Родоначальниками замечательной династии врачей 
стали юрюзанские доктора Гончаровы —  
Галина Ивановна и её муж Николай Григорьевич, 
которых до сих пор с любовью и уважением 
вспоминают земляки. 

Иногда после человека 
остаются только две даты, а 
есть люди, о которых будет 
помнить ещё не одно поколе-
ние. Галина Ивановна Гонча-
рова была первым в Юрюзани 
акушером-гинекологом, по 
сути, став основателем служ-
бы родовспоможения в городе. 
Скольким малышам помог-
ла она появиться на свет, за 
жизнь и здоровье скольких ма-
терей боролась — подсчитать 
практически не возможно. От-
того и жива память о ней сре-
ди юрюзанцев.

Родилась Галина Ивановна 
сто лет назад — 8 января 1924 
года в варненском районе, в 
селе Лейпциг. Училась в школе 
очень хорошо, Галине проро-
чили педагогическую карьеру, 
но она мечтала о медицине. 
в медицинский институт по-
ступила в военном 1944 году. 
военные и послевоенные годы 
были трудными. во время учё-
бы довелось набираться в го-
спиталях практического опыта, 
который очень пригодился по-
сле института в мирной жизни, 
когда работы было предоста-
точно, врачей не хватало.

Замуж Галина Ивановна 
вышла за студента-коллегу 
Николая Григорьевича Гон-
чарова, коренного жителя 
Юрюзани, с ним и приехала 
по распределению в наш го-
род, который стал ей родным. 
Недолго проработала молодой 
специалист детским врачом 

в поликлинике, а в 1949 году 
была назначена акушером-ги-
некологом. Больница тогда на-
ходилась на окраине города, в 
василовке. Под родильное от-
деление выделили молодому 
врачу всего одну палату. Отде-
ление было тесное, новорож-
дённые находились вместе с 
роженицами. Иногда, когда не 
хватало мест, койки ставили 
прямо в коридоре. Практиче-
ски не было оборудования, не 
хватало медицинского персо-
нала. воду грели в больших 
баках, а печи топили дровами. 
Да и знаний молодому специ-
алисту не хватало, поэтому 
Галина Ивановна поехала в 
Челябинск на специализацию.

в то время в Юрюзани 
при новой электростанции 
строился по типовому про-
екту посёлок энергетиков. в 
первую очередь построили 
школу и поликлинику, кото-
рую и передали родильному 
отделению. Добиться этого 
было очень непросто, сколь-
ко было переживаний, сколь-
ко было выговоров молодому 
врачу! Но она понимала, что 
родильное отделение в городе 
должно быть! Пришлось ехать 
за поддержкой к областному 
акушеру-гинекологу. Область 
молодого врача поддержала, 
из Челябинска пришёл приказ: 
«Передать здание поликли-
ники в посёлке энергетиков 
родильному дому городской 
больницы». 

Условия для рожениц в 
новой больнице были очень 
хорошие - центральное ото-
пление, горячая и холодная 
вода, светлые палаты, внима-
тельный уход. в этом новом 
здании разместилось родиль-
ное отделение на 20 коек и 
гинекология тоже на 20 коек. 
Здесь лечились не только жен-
щины из Юрюзани, но и из 
окрестных сёл и деревень. в 
хронологии Юрюзани, напи-
санной краеведом Л.Н. Сури-
ным, есть запись: «17 августа 

1954 года у двадцатилетней 
домохозяйки Талдыкиной 
Раисы Михайловны родился 
мальчик весом 4 килограмма 
100 граммов». вес малыша, 
конечно, большой, но не это 
главное, дело в том, что она 
стала первой роженицей но-
вого родильного отделения. 
И как первая пациентка Раиса 
Михайловна вошла в историю 
города. Жива ли сейчас эта 
женщина, где её малыш, ко-
торому в августе исполнится 
70 лет? 

Работать Галине Ивановне 
приходилось каждый день, 
порой без выходных. Ходить 
пешком на ночные вызовы, 
иногда не один раз за ночь, 
принимать тяжёлые роды пря-
мо на дому, если не удавалось 
доставить роженицу в больни-
цу. А утром снова на любимую 
работу. Сколько приходилось 
читать, ездить на курсы и спе-
циализации, чтоб быть в курсе 
медицинских новинок! 

Тринадцать лет Галина 
Ивановна работала единствен-
ным на город и окрестные 
сёла женским доктором. По-
степенно штат родильного 
дома увеличивался — уже 
семнадцать медиков стояли 
на страже здоровья женщин, 
а в семидесятые годы — 29 
медицинских работников. С 
1975 года по 1980-й Галина 
Ивановна работала районным 
акушером-гинекологом. 

Никто не вел статистику 
трудных родов и бессонных 
ночей, спасённых в итоге 
жизней. Просто в Юрюзани 
и сейчас живут благодарные 
Гончаровой за счастливое 
материнство женщины. Она 
всегда готова была прийти им 
на помощь. И внушить веру 
своим состраданием, участи-
ем и просто добрым словом.

в 1972 году Галина Ива-
новна Гончарова была на-
граждена значком «Отличник 
здравоохранения», в 1974 году 
- орденом «Знак Почёта», в 
1979 году ей было присвое-
но звание «ветеран труда». 
в 2011 году она заслуженно 
получила звание «Почётный 
гражданин Катав-Ивановского 
района». 

При Галине Гончаровой 
юрюзанский роддом считался 
лучшим не только в районе, но 
и в области. Сюда приезжали 
рожать даже из других горо-
дов и сёл. Много лет Галина 
Ивановна и её дружный кол-
лектив помогали появляться 
на свет младенцам, которые 
сейчас уже выросли и тру-
дятся на благо своей родины. 
Неплохо было бы, если бы 
на юрюзанской больнице по-
явилась мемориальная доска 
в память о замечательном док-
торе, так много сделавшей для 
нашего города, его будущего.

Галина Ивановна и её 
муж врач-невропатолог Ни-
колай Григорьевич сумели 
привить любовь к трудной 
профессии врача своим до-
черям. Скорее всего, просто 
своим личным примером, 
преданностью и самоотда-
чей. Старшая дочь Гончаро-
вых — Наталья Николаевна 
Овчинникова пошла по сто-
пам отца и стала замечатель-
ным врачом-невропатологом. 
Она живёт в Челябинске, её 
сын Константин работает га-
строэнтерологом в одной из 
больниц областного центра, 
его жена — тоже врач, кан-
дидат медицинских наук, а 
их старшая дочь виктория 
— студентка медицинской 
академии. Младшая дочь 
Галины Ивановны — На-
дежда Николаевна стала вра-
чом-инфекционистом, живёт 
в Санкт-Петербурге.

Н.Н. Плеханова,
член Совета ветеранов 

Юрюзани,
сотрудник 

народного музея
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ВЕТЕРАН УРАЛА

� 17 января — день 
рождения владимира Гри-
горьевича марухина, пред-
седателя Катав-Ивановского 
районного Совета ветеранов.
� 18 января — празд-

нует день рождения Тамара 
Павловна Плетнинцева, 
председатель Совета ветера-
нов Карабаша.
� 18 января день 

рождения также у виктора 
Григорьевича лебедева, 
основателя, художественно-
го руководителя и главного 
дирижера Челябинского го-
сударственного русского на-
родного оркестра «Малахит», 
хорошо известного и связан-
ного крепкими узами дружбы 
и сотрудничества с ветеран-
ским сообществом Южного 
Урала.
� 19 января — день 

рождения губернатора Че-
лябинской области Алексея 
леонидовича Текслера, 
чью поддержку старшего по-
коления южноуральцев кон-
кретными делами трудно 
переоценить.
� 25 января отмечает 

день рождения Иван Ива-
нович Гашев, председатель 
Озерского городского Совета 
ветеранов.
� 27 января — день 

рождения Нины Григорьев-
ны Каданцевой, председа-
теля Кыштымского городского 
Совета ветеранов.
� 28 января — день 

рождения Николая василье-
вича Беспалова, руководи-
теля «Боевого братства».
� 29 января празднует 

день рождения вячеслав 
Николаевич Скворцов, член 
президиума областного Сове-
та ветеранов.

Поздравляем от всей 
души и желаем крепкого 
здоровья, счастья и новых 
свершений в жизни и дея-
тельности на благо ветеран-
ского движения!

В Еманжелинске члены 
районного Совета 
ветеранов поздравили 
с 90-летием Тамару 
Семеновну Шилкину.

Долгожительница не сда-
ется возрасту, держится мо-
лодцом. Все, кто знает Тамару 
Семеновну, высказываются о 
ней, как об энергичном, жизне-
стойком человеке. 

Судьба с детства испыты-
вала ее на прочность. Будучи 
ребенком, Тамара потеряла 
маму, а потом и отца. Остав-
шись без родительской заботы 
и ласки, с ранних лет она при-
выкла рассчитывать на себя, а 
упорный характер, трудолюбие 
и оптимизм всегда помогали ей 
справляться с трудными жиз-
ненными обстоятельствами.

Тамара Семеновна — удиви-
тельная рассказчица, и она пом-
нит всю свою жизнь, начиная с 
далекой, довоенной поры. 

Во время коллективизации 
ее родители, Семен и Анна 
Сергеевы, уехали из родной 
деревни Назарово Еткульско-
го района в Челябинск, купили 
дом, обзавелись хозяйством и 
стали жить не тужить. У Томы 
было две сестры: старшая Лиза 
и младшая Валя. Родители 
очень любили дочек. А девоч-
кам казалось, так будет всегда. 
Но перед войной Анна Егоров-
на заболела и умерла. И сча-
стье покинуло их дом навсегда. 
Отец привел дочкам мачеху по 
имени Клавдия… 

Вскоре всех постигла об-
щая беда — началась война. 
Уже 30 июня 1941 года Семен 
Владимирович ушел защищать 
Родину. Он не стал отдавать в 
детдом своих дочек, доверил 
их новой жене в надежде, что 
она сможет позаботиться о них, 
а он скоро вернется. Но война 
затянулась, а чужие дети стали 
для мачехи обузой…

В письмах мужу Клавдия жа-
ловалась, что ей очень трудно 
с детьми, и тот посоветовал ей 
перебраться в Назарово, по-
ближе к родственникам. Продав 
дом и скотину, Сергеевы запряг-
ли лошадь, положили на телегу 
пожитки и отправились в путь. 

А в августе 1943 года при-
шла похоронка. Семен Влади-
мирович погиб на Курской дуге. 
Тома в силу своего возраста 
сразу не успела осознать всю 
глубину этой трагедии, а была 
потрясена выходкой мачехи. 
Клавдия уехала с новым из-

бранником. Девочки всю ночь 
горько плакали на полатях. В 
доме было темно и холодно, 
а детям — страшно и обидно 
оттого, что их бросили. Валю 
потом в детдом увезли, Лизу 
приютила тетя в Челябинске, а 
Тома осталась в деревне, жила 
то у родных, то у чужих людей. 
Где-то нянчилась, где-то ухажи-
вала за скотиной.

После войны вместе с 
семьей дяди Яши, который 
вернулся с фронта, Тамара 
переехала в Еткуль. По сосед-
ству с ними жила учительница 
Анна Ивановна и, узнав, что 
Тома неграмотная, она посо-
ветовала девочке записаться 
в школу. Тома послушалась, 
хотя ей было стыдно, потому 
что ее сверстницы уже в седь-
мом классе учились. Получив 
нужные знания, Тамара уеха-
ла в Челябинск, окончила ре-
месленное училище и начала 
работать формовщицей на за-
воде имени Колющенко. В горо-
де она познакомилась со своим 
будущим мужем Александром 
Шилкиным. Он тоже рос сиро-
той: его мама умерла во время 

войны, а отец погиб на фронте. 
Соединив свои схожие судьбы, 
Тамара и Александр прожили 
вместе почти полвека. 

Их семейная жизнь начи-
налась в комнате площадью 
шесть квадратных метров, ко-
торую молодожены получили 
в Челябинске от завода. Когда 
в семье родился второй сын, 
Шилкины переехали на ЧМЗ, 
поселились в бараке с печным 
отоплением, но зато у них там 
была комната в два раза боль-
ше прежней. 

В конце 1964 года они при-
ехали в Еманжелинск. Глава 
семьи, окончив курсы шофе-
ров, работал водителем в АТП, 
потом ушел на шахту. А Тама-
ра Семеновна устроилась в 
орс «Еманжелинскуголь», тру-
дилась более 20 лет, пока не 
ушла на заслуженный отдых. 
Последние 13 лет заведовала 
овощехранилищем. Здесь ей 
пришлось проявить особые ор-
ганизаторские способности и 
настойчивый характер, чтобы 
выполнять непростую задачу 
— обеспечение точек торговли 
и общепита овощами.

Т.С. Шилкина награждена 
медалью «Ветеран труда».

Уйдя на заслуженный от-
дых, она занялась садом и 
стала рукодельничать, осо-
бенно ей по душе вышивка. И 
как любая бабушка, водилась 
с внуками. (Внуков у нее трое, 
правнуков — четверо, праправ-
нуков — двое.) К сожалению, 
ее муж Александр Александро-
вич в 2005 году ушел из жизни. 
Нет на этом свете и любимых 
сестер — Лизы и Вали. У Тама-
ры Семеновны уже солидного 
возраста сыновья: Николаю — 
65 лет, Валерию весной испол-
нится 70. И они счастливы, что 
у них есть мама. 

В 2015 году, когда страна 
отмечала очередной юбилей 
Победы, в жизни ветерана Т.С. 
Шилкиной произошли волную-
щие события. Внук Тамары Се-
меновны Владимир с помощью 
архивов и сайтов минобороны 
выяснил, как погиб и где похо-
ронен его прадед Семен Вла-
димирович Сергеев. 

Бой за село Ломовец на 
Курской дуге стал для него по-
следним. Когда 31 июля 1943 

года пехота пошла в наступле-
ние, вражеский пулемет, уста-
новленный на чердаке, начал 
косить ряды красноармейцев. 
Атака захлебнулась, бойцы за-
легли. Но нашелся отважный 
солдат. Стрелок 8 роты 194 
стрелкового полка 162 стрел-
ковой дивизии Семен Сергеев 
подобрался к огневой точке 
противника и точно метнул гра-
нату, уничтожив пулеметный 
расчет. С криками «ура» бойцы 
устремились вперед. Семен 
Владимирович был ранен, но 
не ушел с поля боя. А на вто-
рой день, 1 августа, он скон-
чался в госпитале от ран. Его 
похоронили в братской могиле 
в селе Пенно-Бырдино Трос-
нянского района Орловской 
области.

Посмертно Семен Серге-
ев был награжден медалью 
«За отвагу». Но документы за-
терялись в архивах, и только 
накануне 70-летия Победы удо-
стоверение к государственной 
награде СССР выдали дочери 
погибшего защитника Отече-
ства Тамаре Семеновне.

Надежда Сединкина

ДНИ РОЖДЕНИЯвозрасту не сдаетсяАкцию «Ищем ровесников 
Челябинской области: год 
рождения 1934» запустили 
к 90-летию региона 
наши коллеги — газета 
«Губерния».

— в редакцию пришли десятки 
писем от тех, кому в 2024 году ис-
полнится 90 лет, или от их родствен-
ников и знакомых, — рассказывает 
главный редактор газеты «Губер-
ния» Светлана Казанина (Шлыкова). 
— Рассказы о земляках мы публику-
ем и в газете и на сайте. Среди тех, 
с кем мы уже познакомились много 
интересных и очень известных юж-
ноуральцев. 

Например, Зоя Исмагилова (Ша-
рапова) из Кунашакского района 
работала главным инженером и 
председателем профкома совхоза. 
Людмила Попова из поселка Меже-
вого Саткинского района приехала 
в Челябинскую область 65 лет назад 
по направлению и осталась здесь. 
ветеран педагогического труда, фи-
зик.

Лидия Коробинцева широко из-
вестна в Катав-Ивановском районе. 
Она была секретарем горкома ком-
сомола, заводчанкой. Как и многие 
из тех, о ком мы рассказываем, она 
почетный гражданин района. Алев-
тина Мясоедова из Катав-Ивановска 
руководила общественной прием-
ной губернатора и много сделала для 
садоводов.

всю жизнь до самой смерти про-
работал заведующим и директором 
школ в Кунашакском районе Иль-
дус Зияитдинов. Он организовал в 
свое время историко-краеведческий 
музей в Буринской школе, основой 
экспозиции которого явились мате-
риалы по истории района и башкир-
ского народа. Участник выставки на 
вДНХ 1969 года и ударник комму-
нистического труда Хакимжан Шай-
хетдинов связал жизнь с работой в 
поле.

Насима Зиннурова из села Таука-
ево, выйдя замуж за военного, сме-
нила не одно место жительства, и 
говорит, что лучше нашего края ме-
ста нет. Повесть о любви через годы 
Николая Кокшарова и Анны Комель-
ковой из Красноармейского района 
рассказала их дочь. А про бывшую 
комсомолку, депутата, офицера и не-
вероятную красавицу Анну Гамову 
из Октябрьского района, которая до 
сих пор ходит на каблуках, написала 
внучка.

Уроженка Еманжелинска, прожи-
вающая в поселке Красногорский, 
Татьяна Ядренникова — активистка. 
Ее и ее стихи знают многие земля-
ки… 

— Историй про ровесников Челя-
бинской области очень много. всех 
участников акции мы благодарим за 
то, что с нами связались! — говорит 
Светлана Казанина (Шлыкова).

И в 90 лет работает с детьми
Надежда Малева роди-

лась 5 января 1934 года в 
поселке Полетаево Соснов-
ского района. Отец Надеж-
ды ушел на фронт в первые 
дни войны. После оконча-
ния четвертого класса она 
начала пасти коров, чтобы 
хоть как-то прокормить 
себя и членов семьи. После 
шестого класса Надежду 
забрали дедушка и бабуш-
ка, дав ей возможность про-
должить учебу.

в 1948 году Надя 
окончила Полетаевскую 
среднюю школу № 10. По-
ступила в Челябинский 
электромеханический тех-
никум. вскоре поняла, что 
не «технарь» по призва-
нию и перевелась в педа-
гогическое училище. По 
распределению работала 
в Касаргинской начальной 
школе. Из девяти лет – семь 
– заведующей. Школа на-
ходилась в небольшом доме 
из двух комнат с печным 
отоплением. Дрова пилили 

и кололи учителя с учени-
ками. Недалеко от школы 
находились силосная яма и 

овощехранилище. весной 
по всей округе разносился 
специфический запах. На-

дежда Павловна добилась, 
чтобы здание огородили, 
озеленили участок.

С населением поселка 
вела занятия в политкруж-
ке, будучи секретарем ко-
митета вЛКСМ, готовила 
с комсомольцами концер-
ты и принимала участие в 
колхозных делах. в 1963 
году Надежда Павловна 
вернулась в родное Поле-
таево. До пенсии работала 
учителем начальных клас-
сов в средней школе № 10, 
методистом. Летом рабо-
тала воспитателем в пио-
нерском лагере «Чайка». И 
так на протяжении 25 лет. 
Зарекомендовала себя кор-
ректным, высокопрофес-
сиональным сотрудником, 
пользующимся авторите-
том и уважением среди 
коллег, детей и их родите-
лей. Награждена значком 
«Отличник просвещения», 
ей присвоено звание «Стар-
ший учитель». После ухода 
на пенсию 10 лет трудилась 

воспитателем в детском 
доме, готовила шестилеток 
к школе. Ее педагогический 
стаж составляет 67 лет.

Сегодня Надежда Пав-
ловна активно участвует в 
общественной жизни села. 
Более 25 лет состоит в со-
вете ветеранов. К ней об-
ращаются пенсионеры со 
своими радостями и про-
блемами. Она также по-
сещает их, поздравляет с 
праздниками, участвует в 
озеленении поселка, по-
могает искать информа-
цию об отцах, погибших 
на войне, ведет обширную 
переписку. Продолжает 
работать с детьми: гото-
вит шестилеток к школе 
и помогает выполнять до-
машние задания ученикам, 
которым требуется под-
держка старших.

Светлана Шамина, 
замглавы администрации 

Полетаевского 
сельского поселения 
Сосновского района

Связала судьбу с медициной
Зоя Александровна Рого-

ва — почетный гражданин 
верхнеуральска, отличник 
здравоохранения, лауреат 
премии Заксобрания Челя-
бинской области «Обще-
ственное признание», член 
районной общественной 
организации «Память серд-
ца».

Отец Зои Роговой, ушед-
ший на фронт в августе 
1941 года, в 31 год пропал 
без вести на Ленинградском 
фронте. На руках матери 
осталось четверо детей, 
старшей Зое — 7 лет. У 
родителей отца было три 
сына, двое из них не вер-
нулись с вОв. И старики, 
видя, как сложно невестке 
управляться с четырьмя 
детьми, предложили стар-
шей дочери, Зое, жить у 
них. Мама Зои согласилась, 
тем более жили они тоже в 
верхнеуральске.

Живя с дедушкой и ба-
бушкой, Зоя окончила семь 
классов, а потом поступила 
в Магнитогорске в фель-
дшерско-акушерскую шко-
лу. До 80 лет, пока не ушла 
на заслуженный отдых, Зоя 

Александровна была верна 
медицине, с которой связа-
ла свою судьбу. Общий тру-
довой стаж — 62 года!

в браке с мужем у Зои 
Александровны роди-
лись две дочери: Татьяна 
и Марина. Отдыхать в де-
кретном отпуске не было 
времени, дочери часто 
оставались с отцом или с 
бабушкой и дедушкой, за-
тем ходили в детский сад. 
Зоя Александровна работа-
ла медицинской сестрой в 
хирургическом отделении, 
затем старшей медсестрой 
поликлиники, завершила 
работу медсестрой кабине-
та ЭКГ — пациентам дела-
ла и читала снимки работы 
сердца. Опыта в медицине 
набиралась, работая рядом 
с опытными хирургами: 
Константином Нужновым, 
Михаилом Сорокиным, те-
рапевтом Екатериной Иль-
гач . Также рядом работали 
12 участников великой Оте-
чественной войны, тоже ме-
дицинский персонал.

Кроме основной работы, 
Зоя Александровна вела и 
общественную нагрузку: 

член профсоюза Централь-
ной районной больницы, 
секретарь партийной орга-
низации, председатель Со-
вета ветеранов. По просьбе 
Зои Александровны глав-
ный врач ЦРБ валерий Гу-
жавин выделил кабинет для 
«Комнаты Трудовой Сла-
вы», где Зоя Александровна 
собрала исторические до-
кументы о здравоохранении 
верхнеуральска, биографии 

главных врачей, ветеранов 
медицины, участников вОв 
1941–1945 гг. Был собран 
обширный материал о лю-
дях медицины начиная с 
1925 года об условиях ра-
боты ЦРБ в разные годы. 
На стене ЦРБ по инициа-
тиве З.А. Роговой установ-
лены мемориальные доски 
заслуженным работникам 
медицины и участникам ве-
ликой Отечественной.

Зоя Александровна не 
только пропагандирует 
здоровый образ жизни и 
скандинавскую ходьбу как 
медицинский работник, но 
и сама постоянно принима-
ет участие в спортивных со-
ревнованиях.

Любовь Макуха,
председатель 

Совета ветеранов 
Верхнеуральского 

городского поселения
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Крещенская вода будет раздаваться в храмах несколько дней

Дни 
особых 
молитв
� 15 января — день 

памяти преподобного 
Серафима Саровского. 
Святой Серафим отзывчив 
к нужде и горю людскому, 
утешает, спасает, исцеля-
ет, он близок ко всем, кто 
стремится к его молитвен-
ному заступничеству. В 
честь этого святого освя-
щен один из храмов горо-
да Копейска.
� 19 января — Кре-

щение Господне, или 
Богоявление. В этот день 
и накануне, 18 января (в 
Крещенский Сочельник) 
совершается великое 
освящение воды. Право-
славные христиане верят, 
что после молитв свя-
щеннослужителей, после 
погружения в нее креста, 
она становится той самой 
водой, какой стали воды 
реки Иордан во время по-
гружения в них Господа на-
шего Иисуса Христа.
� 20 января — Собор 

Предтечи и Крестителя 
Господня Иоанна. Святой 
пророк Иоанн засвиде-
тельствовал о пришествии 
на землю Единородного 
Сына Божия, восприняв-
шего человеческую плоть. 
Он сподобился крестить 
Его в водах Иордана и сви-
детельствовал таинствен-
ное явление Пресвятой 
Троицы в день Крещения 
Спасителя. В честь Иоан-
на Предтечи назван храм 
села Канашево Красно-
армейского района, в Ви-
шевогорске Каслинского 
района, в Катав-Иванов-
ске, Златоусте.
� 23 января — празд-

ник святителя Феофана, 
Затворника вышенского. 
Знаток древних языков, 
был одним из образован-
нейших людей XIX века, но 
перед Богом был простым, 
как дитя. Много писал свя-
титель Феофан о Церкви, 
о благодати Божией и о 
будущем России. Учил, что 
самое главное в молитве 
— не конкретные слова, а 
«чувство к Богу» или «те-
плота сердечная». Икона 
с частицами мощей святи-
теля Феофана Затворника 
есть в кафедральном со-
боре Челябинска в честь 
святого праведного Симе-
она Верхотурского.

19 января православная Церковь празднует 
Крещение Господне. Ему предшествует сочельник 
— день особо строго поста (18 января). Духовенство 
в храмах в эти дни облачено в белые ризы, 
символизирующие Божественный свет. Главная 
особенность крещенских богослужений — 
освящение воды. 

Чин Великого освящения 
воды (Великой агиасмы) совер-
шается всего два раза в год — в 
Крещенский сочельник и в сам 
праздник Крещения Господня. И 
18-го, и 19-го января вода освя-
щается одним и тем же чином, и 
не имеет никаких отличий.

Православные христиане 
верят, что после молитв свя-
щеннослужителей, после по-
гружения в нее креста, она 
становится той самой водой, 
какой стали воды реки Иордан 
во время погружения в них Го-
спода нашего Иисуса Христа. 
К Крещенской воде следует от-
носиться с благоговением, как к 
святыне, с которой соприкосну-
лась благодать Божия. 

Иерей Владимир Панарин, 
клирик Александро-Невского 
храма в Челябинске обращает 
внимание: окунание в крещен-
скую прорубь не является цер-
ковным таинством. 

— Когда-то Иоанн Крести-
тель всех приглашал на реку 
Иордан и призывал зайти в 
воду, покаяться вслух перед Бо-
гом, попросить у него прощения, 
— рассказал отец Владимир. — 
В знак того, что грехи омыты, он 
окунал людей в воду и говорил: 
«Я вас окунаю, крещу водой, 
но за мной идёт тот, кто будет 
крестить вас духом Святым и 
водой. Таким образом, возник 
прообраз таинства крещения. 
В таинство крещения челове-
ку действительно прощаются 
грехи, если он искренне кается 
в них. То, что делают люди се-
годня, окунаясь в прорубь на 
праздник Крещения, это боль-
ше народная забава, которую 
церкви пришлось поддержать, 
чтобы был хоть какой-то кон-
троль и внимание прихожанам. 
Ошибочно считать, что если 
человек окунулся в прорубь, то 
ему прощаются все грехи. Грехи 

в проруби не смыть. Для этого 
есть именно таинство креще-

ния, исповедь, причастие. Все 
православные христиане, ис-

тинно верующие, воцерковлен-
ные, в день Крещения Господня 
стремятся побывать на службе, 
исповедаться и причаститься. 
Но точно не окунуться в воду. Я 
никогда не нырял в прорубь, но 
знаю таких священников, кото-
рые окунаются. Они это делают 
исключительно ради того, чтоб 
поддержать своих прихожан, 
и только если храм находится 
рядом с водоёмом, где органи-
зована купель. 

Главная особенность кре-
щенских богослужений — ос-
вящение воды. Чин Великого 
освящения воды (Великой аги-
асмы) совершается всего два 
раза в год — в Крещенский со-
чельник и в сам праздник Кре-
щения Господня. И 18-го, и 19-го 
января вода освящается одним 
и тем же чином, и не имеет ни-
каких отличий. 

Не нужно набирать кре-
щенскую воду пятилитровыми 
бутылями. Достаточно взять не-
большое количество святыни, и 
затем добавлять ее в простую 
воду, которая также будет освя-
щена. Как говорят святые отцы, 
«капля святой воды море освя-
щает». 

Православная церковь 
празднует Крещение (Бого-
явление) Господне несколько 
дней. Отдание праздника со-
вершается 27 января. Поэтому 
и в последующие после 19 ян-
варя дни в храмах можно будет 
взять освященную воду. Более 
того, крещенская вода хранится 
в храмах в течение почти всего 
года.

Как освящают воду?
Водоосвящение бывает ма-

лое и великое. Малое соверша-
ется в течение года неоднократно 
(во время молебнов, при со-
вершении Таинства Крещения), 
а великое — только в праздник 
Крещения Господня (Богоявле-
ния). Великое водосвятие более 
торжественно, чем обычное. На 
нем поются праздничные тро-
пари, читаются ветхозаветные 
пророчества, фрагменты из По-
слания апостола Павла и Еван-
гелия. Все это напоминает о 
Евангельском событии, которое 
празднует церковь в эти дни — 
Крещении Господнем. 

Где хранить  
святую воду?

Хранить святую воду следует 
в отдельном месте, лучше ря-
дом с домашним иконостасом. 
Крещенская вода обладает чу-
десным свойством не портиться 
долгое время, даже до несколь-
ких лет. Лучше хранить святыню 
в стеклянной емкости, чем в пла-
стиковой.

Как пользоваться 
святой водой?

Святая вода дается людям 
для исцеления души и тела. Ее 
следует принимать утром на-
тощак, с кусочком просфоры и 
молитвой: «Господи Боже мой, 
да будет дар Твой святый: про-
сфора и святая Твоя вода во 
оставление грехов моих, в про-
свещение ума моего, во укрепле-
ние душевных и телесных сил 
моих, во здравие души и тела 
моего, в покорение страстей и 
немощей моих по беспредельно-
му милосердию Твоему молит-
вами Пречистыя Твоея Матери и 
всех святых Твоих. Аминь». 

Недопустимо использование 
Крещенской воды для гаданий 
и прочих языческих обрядов, 
нельзя также поддерживать раз-
ные суеверия. Например, о том, 
что для большей благодати надо 
набрать воду из трех (или более) 
храмов, что в Богоявление вода 

более святая, чем в сам празд-
ник Крещения, и наоборот.

Крещенскую воду благослов-
ляют употреблять в качестве 
утешения вместо Причастия не 
имеющим возможности прича-
ститься — больным людям, кто 
не может дойти до храма или 
пригласить священника домой. 

Что делать,  
если святая вода 
испортилась?

Во-первых, не переживать. 
Часто православный христиа-
нин прозаичные и бытовые вещи 
принимает как дурные или хо-
рошие знаки. Во-вторых, когда 
святая вода становится непри-
годной для пития, то ею можно с 
ладошки окропить свое жилище, 
детей, родственников. И таким 
образом использовать святыню 
по назначению своему духов-
ному, чтобы крещенская вода 
силой Господа и Бога и Спаса 

нашего Иисуса Христа освятила, 
очистила наше жилище, а наши 
души и тела получили спаси-
тельную и животворящую силу 
Божьей благодати. 

Если Крещенская вода ис-
портилась, выливать её следу-
ет в непопираемое место или в 
реку. 

Бывает ли,  
что святая вода  
«не помогает»?

Святитель Феофан Затвор-
ник пишет: «Вся благодать, иду-
щая от Бога через святой Крест, 
святые иконы, святую воду, 
мощи, освященный хлеб (артос, 
антидор, просфоры) и др., вклю-
чая Святейшее Причастие Тела 
и Крови Христовых,— имеет 
силу лишь для тех, кто достоин 
этой благодати через покаянные 
молитвы, покаяние, смирение, 
служение людям, дела мило-
сердия и проявление других до-

бродетелей христианских. Но 
если нет их, то эта благодать не 
спасет, она не действует автома-
тически, как талисман, и беспо-
лезна для нечестивых и мнимых 
христиан (без добродетелей)».

Чтобы святая вода принесла 
нам пользу, будем заботиться о 
чистоте души, о высоком досто-
инстве наших помыслов и по-
ступков.

Правда ли,  
что купание в проруби  
на Крещение  
смывает грехи?

Некоторые считают, что ку-
пание в праздник Крещения в 
проруби или обливание водой 
смывает все грехи. Это не так — 
грехи прощаются только через 
покаяние на исповеди, а купание 
в проруби — лишь народная тра-
диция.

Подготовила  
варвара Сорокина

Для исцеления души и тела

Что нужно знать о крещенской воде


